

# LA ÚLTIMA HORA

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XV.—Número 5.166

Número suelto 5 cts.

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Sábado 31 de Julio de 1909

REDACCION Y ADMINISTRACION San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

COLABORACION

## Barcelona

Las noticias que llegan de Barcelona nos acojan, desfalleciendo nuestro ánimo al pensar que masas inconscientes dirigidas por seres desalmados, invaden la hermosa ciudad orgullo de España, enseñoreándose de su recinto y sembrando por todos sus ámbitos la intranquilidad y la muerte.

La situación anómala por que atraviesa, contrasta no solamente á sus habitantes sino que preocupa al resto de la nación, llevando al mundo civilizado un concepto desconsolador que no sabemos descifrar su alcance. El estado de opinión se refleja en los semblantes, se siente en los corazones coartando iniciativas, paralizando los negocios y prevaleciendo en todas partes la desconfianza y la angustia causadas primordiales de la desesperación suicida.

Barcelona demostró en menos de medio siglo ser nervio poderoso del progreso, y á su laboriosidad, y á sus hábitos morigerados, debió el ocupar uno de los principales puestos de las ciudades modernas sobrepujándolas en muchas de sus cosas y vigorizando su pensamiento sublime con el aplauso y admiración de propios y extraños.

Mes ¡ay! en la ciudad, condal está sintetizada la frase de Napoleón de que «la historia de la guerra es la historia de la humanidad». Allí no existen periodos de paz, y á cada momento, resurge un núcleo de insensatos con la idea de lucha en sus distintas manifestaciones, unas en pró de algún ideal, otras inspiradas en la destrucción y ruina de la sociedad, llevando como armas de combate el grito subversivo, la tea incendiaria, el explosivo y el puñal, que hieren y ensangrientan como la fera, sin medir sexos y edades, opulentos y proletarios.

Los actuales acontecimientos los inspiró un fin antipatriótico, pero al menos bajo un antifaz humanitario, pero al quitárselo los revolucionarios, al quedar sus rostros al descubierto, se manifestó la acción irreflexiva de las turbas, sus criminales instintos, llenándose á todos de horror y de vergüenza al ver que esos fardados

son nacidos en nuestro suelo; y que su obra demoleadora se extiende no solamente contra los agentes del poder gubernativo, sino que traspasa otras esferas buscando hasta los refugios en donde se albergan seres indefensos ultrajándolos y asesinandolos, sin que les sirva de reactivo el sollozo de la víctima, su constitución débil, la representación que ostentan, arrebatando en su vertiginosa carrera, vidas y haciendas que simbolizan caridad y progreso.

«¿Qué piden, qué desean?» La paz, la evacuación inmediata de nuestras fuerzas de África? Dejando en el silencio la voz del patriotismo, de la civilización, aun es pensar en un imposible si es que no queremos abandonar el nombre ilustre que heredamos de nuestros antepasados: si no queremos convertirnos en un pueblo de estetas; si no queremos perder nuestra condición de independientes obligándonos á mendigar en territorio extraño un puesto para nuestra raza, llorando en el destierro por no haber sabido defendernos como hombres.

Mas no: se lucha porque se anhela que reine la anarquía, se lucha por odio á lo existente, se lucha por destruir la sociedad, y por esto se buscó como auxiliares á la mujer afligida que le piden al hijo para defender la patria, al joven que tiene que cumplir el deber de ciudadano, junto al golfo que vive encenagado en el pillaje, á la ramera que comercia con su cuerpo, formando un conglomerado que lastima, para después en el peligro abandonarlos y huir á preparar nuevos delitos.

Esa mano oculta, la mano negra es preciso que desaparezca para siempre; y para esto, debemos unirnos los hombres honrados haciéndonos cargo de nuestro civismo, procurando mostrarnos fuertes y cumplir la misión cristiana que se tiene encomendada. Si así no obramos, la historia se encargará de pedirnos cuentas y terminaremos nuestra existencia con la conciencia atrofiada llevándonos los remordimientos á la mansión de la afrenta y de la pena.

Nuestra inactividad en los momentos actuales envalentona á los contrarios y hora es ya que despertemos del letargo haciéndonos dignos del país á que pertenecemos. Mientras, elevemos nuestra plegaria para que Dios redima á España de los males que la rodean.—N.

LO DE MARRUECOS

## El combate del día 27 Muerte del general Pintos—Otras noticias interesantes

Melilla, 28. En los días 25 y 26.—El cañoneo de los fuertes.—Preparando un convoy.—Las hogueras del Gurugú.

El día 25 había transcurrido tranquilamente. Por la tarde, á eso de las seis, comenzaron algunos fuertes (el del Hipódromo y el de Camellos) á bombardear el Gurugú. No se habían visto moros, pero suponiéndose en el sitio de costumbre, y acercándose la noche, este bombardeo se dificultaba reunirse.

A eso de las doce de la noche (del 25 al 26), se oyen descargas cerradas en el zoco nuevo, posición militar avanzada del Hipódromo, entre Melilla y el campamento del general Pintos, situado al lado del Fuerte de Camellos.

Después se restableció la calma. A las nueve y media de la mañana del día 26, las baterías del Hipódromo hicieron disparos. Dirigíanse contra grupos de moros que aparecían á lo lejos.

Durante la noche se hacía un convoy para abastecer los fuertes y el campamento. Este convoy salió á la hora fijada, y llegó á las avanzadas sin más dificultad que algunos disparos que le hicieron los moros entre la primera y la segunda caseta del ferrocarril.

Tal es el resumen de los sucesos ocurridos en los días 25 y 26, y que noto, porque constituyen el principio del recio combate de ayer.

Dije en uno de mis despachos que en la noche del 26 al 27 se habían visto hogueras en las cumbres del Gurugú. Eran señales de las que, acostumbra los rifios cuando quieren reunirse para algún combate.

También se vieron estas hogueras en la noche anterior al 23, que será inolvidable en nuestras crónicas.

Los moros interceptan la vía férrea.—Son desalojados.—Marcha de un convoy.—Resistencia de los rifios.

El origen del combate, de que trasmito algunos detalles, ha sido la osadía de los moros que se atrevieron á oponerse al paso de un convoy que llevaba agua y víveres á las avanzadas.

Durante la noche habían interceptado la línea férrea minera, en la que como es sabido se conducen los fardos del convoy hasta el límite del ferrocarril.

Los moros, valiéndose de palanquetas y de grandes trozos de madera torcieron los rales, rompieron las bridas de acero que los enlazan y levantaron traviesas.

Las fuerzas que iba delante del convoy arrojaron fácilmente á los grupos de rifios que estaban cerca del punto en que la vía estaba interrumpida.

ocurrió la desgracia del general Pintos. Al salir de la plaza, Pintos se puso al frente de la brigada, dirigiendo el movimiento de los seis batallones de Figueras, Las Navas, Barastro, Llerena, Madrid y Arapiles.

Apenas hubieron llegado las tropas al lugar donde los moros se manifestaban dispuestos á resistir, el general Pintos avanzó con su caballo seguido de la tropa, que iba verdaderamente entusiasmada.

Lanzó el general un «Viva España!» y avanzó resueltamente hacia las alturas del Gurugú.

El terreno era escabroso, porque siendo difícil la marcha del caballo, el general Pintos se apeó.

Agilmente trepó por los peñascos, seguido de las guerrillas, que no manifestaron ni un momento de vacilación, á pesar del fuego terrible que hacían los rifios.

El general Pintos se recostó un momento sobre una peña, y apenas se había detenido, un balazo le hizo caer á tierra. El héroe había muerto.

Su bravura y su desgracia produjeron en las tropas movimientos sucesivos de entusiasmo y de indignación.

El general Pintos, á pecho descubierto, había ganado grandes distancias hacia los reducidos de los moros.

Continúa el avance.—Relato de un cura castreño.—Rasgos admirables

Los batallones de las Navas y de Llerena continuaron marchando sobre las posiciones enemigas, mientras en otros lugares de la extensa línea de fuego los batallones de Figueras, Barastro y Arapiles fogueaban incesantemente á los rifios.

Todos se han conducido admirablemente. El batallón de las Navas se ha cubierto de gloria.

El cura del batallón de Las Navas, con sublime serenidad y como si no corriese el menor peligro, acudía á prestar los auxilios de la religión á los heridos, algunos de los cuales exhalaban el último aliento en los brazos del sacerdote. Siento ignorar el nombre de éste. Se lo he preguntado. Se ha negado á decirlo.

—Lo que yo he hecho—ha contestado á mis reiteradas preguntas—no vale la pena de que se sepa. Lo que sí quiero que digan ustedes es que el batallón de Las Navas se ha inmortalizado peleando con heroísmo. Quería el general y querían todos los soldados ganar las alturas del Gurugú. Sólo el cansancio, y sobre todo la aproximación de la noche, detuvieron este avance inverosímil. Cuando la luz del día empezó á faltar, las tropas hubieron de replegarse hacia sus campamentos respectivos.

Otro incidente digno de ser referido, entre tantos otros que llenarían muchas columnas del periódico.

Un soldado vió que cinco moros querían llevarse un mulo y dos cajas de municiones. En el acto arremetió contra aquellos rifios, salvando el preciado botín que es para los moros el más importante de cuantos desean. La conducta de este soldado entusiasmó á cuantos presenciaron su acción heroica. Fue premiado, nombrándole cabo sobre el campo de batalla. Era licenciado de la Guardia civil. Ignoro su nombre. Es verdaderamente inverosímil que saliera ileso de la refriega.

Un soldado de la brigada disciplinaria llevaba á cuerdas á un capitán herido de un balazo en un hombro.

Un grupo de moros trató de arrebatárselo. El soldado dejó su carga en tierra y rompió el fuego luego con su mauser, matando tres moros y haciendo huir á los demás.

El objetivo de la operación.—La táctica de los moros.—Sus enormes bajas.

Importantisimo ha sido el combate que estoy refiriendo, y lo acredita la calidad superior de algunos de los muertos.

El objetivo de la operación se proponía dos cosas: favorecer la marcha del convoy y avanzar por la falda del Gurugú.

El levantamiento de rales de la vía férrea de la Compañía francesa por los moros y el peligro de que éstos al hostilizarlos siguieran el camino que conduce al campamento de Sidi-Yebel-el-Hach, impulsaron al general Marina á ordenar el ataque de modo que se mantuvieran á distancia los enemigos, para tener defendida la línea de aprovisionamiento de las fuerzas destacadas.

Los moros procuraban ante todo aprovechar bien sus tiros, porque evidentemente les escasean las municiones. Se les veía agazaparse y salir de los reducidos para recoger los cartuchos caídos á nuestros soldados. Estos anhelaban llegar á los puntos en que los adversarios se escondían para luchar con ellos cuerpo á cuerpo.

Los proyectiles de nuestra artillería, cayendo con gran exactitud de puntería en los reducidos de los moros, les hicieron enormes bajas.

El general Marina estuvo dirigiendo la operación desde el lavadero de minerales, donde había también mucho fuego.

Regreso de un sargento

Se ha presentado en nuestro campo un sargento del regimiento de Melilla, que estaba prisionero del enemigo desde el día 23.

Ayer, en el momento del combate, logró escapar.

Dice que los rifios á última hora caían de municiones.

El replegue de las tropas

A la caída de la tarde se verificó el replegue de las tropas que habían combatido. Favoreció la operación el cañoneo del Hipódromo y de los fuertes próximos al campamento.

También cañoneó al enemigo el «Numancia».

Las cosas siguen como estaban cuando hablé con el general Marina.

El entierro de las víctimas

Se ha verificado el entierro de las heroicas víctimas del combate de ayer.

Hicieron los honores militares: fuerzas de artillería, caballería é infantería, presidiendo el acto el general del Real.

Una música militar entonaba la conmovedora Marcha fúnebre de Chopin.

El general Pintos fue enterrado el primero, y entonces se hicieron tres salvas de fusilería, que fueron repetidas al acabar la inhumación de los otros cadáveres.

El acto ha sido por todo extremo emocionante. En torno de la fosa se elogiaba los méritos que ante la gratitud de la patria han contraído estos soldados gloriosos honor de la raza española.

Referirse con admiración detalles de la muerte del general Pintos. Como ya he dicho, su propósito era guardar las alturas del Gurugú. Si una bala rifeña que le entró por un ojo no hubiera puesto allí término á la vida de Pintos, es seguro que hubiera logrado su propósito. Su valor incombustible, su serenidad inverosímil, en medio de la tempestad de plomo y fuego que le rodeaba enardeció á las tropas de tal suerte que éstas se sintieron poseídas de un frenesí.

Otros detalles.—Los heridos.—Los médicos

La retirada de las tropas al caer de la tarde fué brillantísima. Se realizó por escalones, dañando mucho al enemigo.

Se ha habilitado un hospital de sangre en el teatro de Alcántara.

Se han enviado heridos á Chafarinas y á Málaga en los vapores «San Francisco» y «Reina Victoria».

Los médicos militares, titulares y particulares, prestan servicio sin descanso.

Entre los heridos se hallan el comandante de ingenieros señor Montero y el capitán del mismo cuerpo señor Castañón Reguera.

Ha fundeado en este muelle el vapor «Sevilla». Trae camas y cien toneladas de explosivos.

Los cocheros de Melilla se han negado á alquilar los coches á los particulares, con un motivo noble. Todos se han puesto á disposición de las autoridades militares, exclusivamente para el transporte de heridos.

La conducta del vecindario es admirable y conmovedora. Todos rivalizan en la tarea de conducir y auxiliar á los heridos.

Muchos van hasta las guerrillas de las avanzadas, y en esos puestos de peligro hoy dos paisanos han caído heridos por las balas de los rifios, uno de ellos de bastante gravedad.

La composición de la jarka.—Fusiles y garrotes.—Los estragos de la artillería.—El pan y la pólvora.—1.200 muertos y millares de heridos.—Kabilas desalentadas.

Melilla 28.—Mizian, Chaldy y Hachmar, los tres jefes de las tribus que pelean ahora contra España, han sido secundados por 39 santones que predicán la guerra santa, negando á los rifios que España persiga ninguna fin civilizadora, convencidos de que se quiere invadir su territorio y arrancarles su religión, y asegurándoles, para excitar su codicia, que el llegar á Melilla y apoderarse de cuanto guardan en la plaza de cristianos es empresa fácil.

Atraídos por la esperanza del botín han acudido á la jarka millares de kabilos, unos con armas y otros sin ellas. Estos últimos están en mayor número.

A falta de fusiles, usan los rifios unas porras formidables, que esgrimen como arma ofensiva y defensiva con destreza maravillosa.

Ellos son los que en el momento del combate retiran los muertos y los heridos, y al lado de cada muerto entablan entre sí luchas terribles para apoderarse de las armas.

Es la jarka un conglomerado heterogéneo de hombres que se odian, de tribus que vivieron siempre en lucha y ahora se han unido en un sentimiento común de odio al cristiano. Tan pronto como sufra entre ellos cualquiera disensión volverán á separarse y seguirán destruyéndose.

Los hebreos llegados de Beni-Bu-Ifro dicen que el día 9, cuando nuestros cañones bombardearon el zoco de Yema, de Nador, tuvieron los rifios bajas enormes.

Entonces, el santon Mizian trasladó su campamento al río Barraca, donde se verificó la concentración de fuerzas.

Los primeros días recibían los contingentes llegados á engrosar la jarka pan y municiones. Pero ya se ha acabado la organización y ahora cada cual adquiere con su propio peculio la torta de cebada y las municiones de guerra.

Las cinco tribus de Guelaya proporcionan pan á cuarenta céntimos el kilogramo.

Cada familia lleva á Benisicir los panes que la corresponden, y forman con ellos grandes pilas que desaparecen por la tarde.

Como muchos moros carecen de dinero y toman pan sin pagarlo, hay frecuentes disgustos, que cada día son más graves.

Las municiones escasean en el campo rifeño; pero los moros disponen de aparatos de recarga. Un centenar de ellos se dedica á recoger los cartuchos que siembran el campo después del combate y los ponen en disposición de servir de nuevo.

El paquete de municiones Romigton lo venden á seis pesetas, y el de Mauser á tres.

La pólvora procede de Alhucemas. La fábrica de los indígenas es de escasa potencia.

Las tribus de Beni-Buyagi y Beni-Burriaga son las que más hombres suministran á la jarka, y son también las que mayores pérdidas han sufrido en la campaña. Los muertos de Beni-Buyagi pasan de cuatrocientos, de los cuales más de ciento eran notables de la tribu.

El número de heridos es incalculable. Ahora los Beni-Buyagi se niegan á

combatir, temiendo quedarse sin gente para defender su territorio por defender el territorio ajeno.

Los Beni-Uraguel ocultan sus bajas cuidadosamente para evitar que cunda el desaliento.

Los notables de esta tribu han sido los más ingratos con España, de la cual tienen recibidos numerosos y grandes favores.

No se ha confirmado la muerte del kaid Hachmar, pero sí la de su hijo y cincuenta notables de su tribu.

También los Beni-Burriaga y los Beniturrin han tenido grandes pérdidas. Esos son los primeros que asaltan siempre las posiciones con una bravura y un desprecio de la vida insuperables.

Quebdana ha contribuido á la jarka con un contingente muy reducido y esto á la fuerza. Pero en su totalidad sigue leal á España, como demuestra el hecho de que no hayan sido atacados todavía la Restinga ni Cabo de Agua.

Según confidencias dignas de crédito la jarka ha tenido hasta ahora 1.200 muertos y varios millares de heridos. De éstos sucumben muchos por falta de asistencia médica.

Nuestra artillería causa á diario verdaderos estragos en el campo enemigo.

Los promovedores del movimiento siguen incansables, predicando la guerra en los zocos, pero ya muchos rifeños van volviendo á la realidad y regresan á sus hogares, comprendiendo lo estéril de la lucha.

Los primeros contingentes traían abundancia de dinero y municiones. Los que llegan ahora apenas disponen de recursos para mantenerse.

De todos modos, es sorprendente que hayan podido resistir tanto y que sigan resistiendo todavía. Hace dos meses decían los kabilos: «Moros estar muertos. Moros no podemos hacer fuego por falta de municiones.» Y esto era verdad. Ahora combaten y derrochan las balas.

«¿A qué obedecéis esto?»—se pregunta todo el mundo.

## Movimiento sedicioso

En Barcelona

Bajo este título *La Epoca* del jueves, escribe lo siguiente:

Trenes y correos

La Compañía del Mediodía expidió ayer tarde billetes para Barcelona.

En el tren correo salieron algunos viajeros, pero sin responder la Compañía de que llegasen á su destino.

Toda la correspondencia procedente de Mediodía de Francia, Suiza, Italia y tránsito respectivos, cuya entrada se hacía por Cerdère y Port Bou, se cursará por Irún, según órdenes del director general de Comunicaciones, señor Ortuño, en vista de la interrupción de las líneas catalanas.

La línea férrea de Barcelona á la frontera francesa fué cortada en Mataró. Se cree que mañana quedará restablecida.

Un bando

El Capitán general de Cataluña ha publicado un bando en que concede veinticuatro horas de plazo á los vecinos pacíficos de Barcelona para que se retiren á sus casas; pues transcurrido ese término procederá con el mayor rigor contra cuantos se encuentren en las calles.

Juleto de «Le Journal des Débats»

Paris 28.—*Le Journal des Débats* aplaude al Gobierno español por las medidas radicales que está tomando para triunfar á la vez de los rifios y de los anarquistas.

«Tiene—dice—la seguridad de que el pueblo español, cuyo patriotismo es tan ardiente, apoyará con toda su energía al Gobierno contra el enemigo de fuera y el enemigo de dentro.

Las escenas de bandadaje—agrega—que se desarrollan en Barcelona, no son actos de oposición política, sino crímenes de derecho común que merecen ser reprimidos sin contemplaciones.

Lo que dice «The Standard»

Londres 28.—*The Standard*, en su editorial de hoy, aconseja al Gobierno español que castigue sin perder momento á los autores de los disturbios de Barcelona, y que prosiga su acción en Marruecos; empresa en la cual le acompañan las simpatías del pueblo inglés, que juzga acertada su conducta.

*The Daily Telegraph* espera que España entera se agrupará patrióticamente en torno de su Rey.

Habla Maura

Acercas de los sucesos de Barcelona ha dicho el Sr. Maura:

De Barcelona tengo noticias exactas, informes fidedignos que me permiten dar la impresión más tranquilizadora que he transmitido al rey.

El capitán general de Barcelona—prosigue el Sr. Maura—está recibiendo la casi totalidad de los refuerzos que se le han enviado. Todo queda ahora, reducido, á emplear los medios de acción que tenemos, para lograr el restablecimiento de la normalidad, que es la única aspiración por la que luchamos y que conseguiremos rápidamente para terminar de una vez con esos crímenes de leda patria y con los de igual índole que pueden cometerse.

Dice La Cierva

Acaba de decirnos el Sr. La Cierva que los revoltosos han sido acorralados y empujados desde el interior de Barcelona hacia el Clot de San Martín de Provençals.

La artillería y caballería disparó, haciendo numerosas bajas.

Los revoltosos rindieron, entregando las armas.

Se considera dominada la rebelión, pues formaban aquellos revoltosos el mayor núcleo.

Tranquilidad

Dicen de Barcelona que la noche última transcurrió tranquila, estando iluminada la población sólo por luz eléctrica. Se han sacrificado en el matadero 13 ovejas, cuya carne se ha expandido en los sitios de costumbre. Los mercados han empezado á abrirse sin dificultad. Igual ha sucedido con los establecimientos de comercio, aunque permaneciendo las puertas entornadas. Las fábricas y talleres están cerrados.

Las tropas patrullan por las calles y ocupan también los puntos estratégicos.

Los niños que ocupaban los asilos que fueron destruidos por los sediciosos han sido recogidos por personas caritativas.

Se celebran muchos consejos de guerra. Dentro de la ciudad reina tranquilidad general. El general Santiago confía dominar por completo brevemente á los alborotadores, que en su mayoría son anarquistas.

Más tropas

Burgos—Ha marchado á Barcelona una compañía del regimiento de la Lealtad.

También marcharon en el mismo tren cien guardias civiles.

Coruña—Se han incorporado rápidamente los reclutas que disfrutaban de licencia, pertenecientes al regimiento de Isabel la Católica.

Créese que irá á Barcelona en plazo brevísimo.

En Alcoy

En la «Correspondencia de Valencia» leemos:

He aquí la versión oficial de los sucesos desarrollados en la industriosa ciudad de Alcoy:

Organizó el domingo una manifestación contra la guerra de Marruecos, que, formada por unos 2.000 manifestantes, recorrió varias calles dando vivas á España, al Ejército y á la libertad y mueras á la guerra.

La guardia civil dispersó á los manifestantes, viéndose precisada para ello á dar los toques de atención.

Otro grupo, formado por mujeres y niños, intentó organizar otra manifestación que también fué disuelta.

Al día siguiente se declararon en huelga los obreros de fábricas y talleres y las tropas fueron acuarteladas.

Ayer se acudió á la intranquilidad. Desde primera hora circularon rumores por Valencia de haber ocurrido algo en Alcoy.

Estos rumores tomaron apariencia de realidad en el anuncio fijado en la estación de que el tren 615 salía de Alcoy con 57 minutos de retraso.

He aquí los hechos que originaron este retraso:

Un grupo numeroso de huelguistas y varias mujeres y muchachuelos trataron de impedir la salida del tren en el que iban cuatro reservistas, intentando levantar los railes y construyendo en los dos primeros túneles barricadas de piedra.

Los andenes y alrededores de la estación estaban invadidos por los grupos, quienes se oponían á la salida del tren. Una compañía del regimiento de infantería de guarnición en Alcoy y una sección de la Guardia civil trataron de proteger la salida del tren, y como no lo consiguieron, dieron los tres toques de aviso, y luego dispararon contra los revoltosos, quienes en la huida hicieron también fuego.

De esta refriega resultaron varios heridos de los huelguistas. El más grave es un joven de 17 años. Los tabiques de la habitación del jefe de la estación fueron atravesados por varios proyectiles de Mauser.

La interceptación de la línea se hizo en los kilómetros 63 y 64.

Las últimas noticias son que se ha restablecido el orden, pero que continúa la intranquilidad.

En Reus

En Reus se ha declarado la huelga general, que ha sido seguida de grandes tumultos.

En otras poblaciones se han iniciado análogos movimientos, llegando en algunos sitios, como en Vendrell, á cortar la vía para impedir el paso de un tren militar procedente de Valencia.

El Gobierno ha comprobado que los agitadores están procurando á todo trance lograr un movimiento sedicioso en toda España, con carácter revolucionario, para impedir el movimiento de las tropas y la acción del Gobierno, especialmente en lo que se relaciona con la campaña de Melilla.

En Calahorra

Dicen de esta población que varios grupos de obreros intentaron detener un tren militar poniendo obstáculos en las vías. El capitán que mandaba las fuerzas trató inútilmente de calmar los ánimos.

Ordenó una descarga, sin consecuencias. Después se apeó la tropa y se desplegó en guerrilla hasta el puente próximo temiendo que fuera destruido. Consiguiese que saliera el tren.

En Tarragona

Tarragona.—Aquí reina tranquilidad. Existe una ansiedad enorme por conocer noticias del resto de España.

El telegrafo está cortado por seis lados. Los telegrafistas militares se dedican á reponer la línea.

El correo se ha enviado á Barcelona por mar.

PERDIDA

El domingo último desde San Españolet hasta la calle de Cereceros, se extravió una *Medusa* de oro agujereada por un anillo que servía de colgante á una pulsera.

A la persona que la entregue se le dará buena gratificación.

Informes: Centro de Anuncios.

DR. PABLO CHABANEIX

Ex-alumno de los Hospitales de París

Trata especialmente: las enfermedades de la nutrición y de la piel: Reuma, artrismo, diabetes, estreñimiento habitual, cánceres superficiales, (hormigas), lupus, comezónes, etc.

CONSULTA: DE 10 A 11 MIRADOR, (esquina Palau 2.º)

Fábrica de pianos de Jaime Lladó

RAMBLA—8

La casa más antigua de España

SESENTA AÑOS DE EXISTENCIA

Pianos á cuerdas cruzadas oblicuas y verticales, todos con marco compuesto de hierro sistema NORTE-AMERICANO.

La casa que vende más bueno y barato

GAFAS Y LENTES

Optica norteamericana. Lo más cómodo y nuevo. Cristales de todas clases y para todos los defectos de la vista.

S. NICOLAS, 31 Antigua Casa Lassalle S. NICOLAS, 31

Molduras para cuadros, Estampas, Novedades en todos los géneros.

La Casa más antigua y reputada de Palma

Importantísimo para el público HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Vert 19, donde permanecerá solamente el lunes próximo día 2 de Agosto el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruple y Triple Regulador...

Información

Junta de protección al soldado

Nuestra iniciativa lanzada días pasados de reconstituir la Junta de Protección al Soldado, ha hallado otra vez excelente acogida en nuestro estimadísimo amigo el M. I. Sr. D. Matías Company, Canónigo Doctoral, que fué el alma de la anterior Junta en 1897.

lo á nuestro Parque de artillería, yendo custodiado el convoy, según está previsto, por una sección de caballería.

Pro Patria

El Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros ha contestado al telegrama que le transmitió la «Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Baleares», que ya conocen nuestros lectores, con otro en que dice que el acuerdo es muy satisfactorio, y agradecido «Caja de Ahorros» con expresión elocuentemente de mi gratitud.

Subasta

Anoche á las nueve, según estaba anunciado, en la Secretaría de la Sociedad de La Protectora, se celebró el acto de la subasta de las obras que se han de efectuar en el salón del café de dicha Sociedad; siendo adjudicada al único postor que se presentó, el cual se comprometió á realizarlas con cinco por ciento de descuento sobre el tipo fijado en el presupuesto.

Debuts en el Lírico

Para estos días estaba anunciado en uno de los teatros de Barcelona, el debut de cuatro artistas francesas; los sucesos desarrollados últimamente en aquella ciudad motivaron el cierre de todos los teatros y las artistas á que antes nos referimos huyendo de los peligros que allí corrían, embarcaron para Palma á donde con intención de reembarrar para Mallorca llegaron ayer.

Suicidio

En Lluçmahor se suicidó cortándose el cuello con una navaja, el propietario del predio La Cabana llamado don Bartolomé Santandreu Torrens, de 60 años de edad.

Distribución de aguas

Distribución por ramales de las 80 horas de agua que empezarán á entrar el Domingo á las 5 y media de la mañana y terminarán el miércoles á la 1 y media de la tarde.

Dichas artistas, que como decimos debutarán mañana darán un corto número de funciones, pues deben embarcar para Marsella en el primer vapor que salga para aquel puerto.

Fiesta á la Beata

Mañana en la iglesia parroquial de dicha villa se celebrará fiesta en honor de la Beata Catalina Tomás, costeadá por los señores Condes de Montego.

En Palma

En Santa Magdalena, mañana se celebrará fiesta dedicada á la Beata, por los Concordeantes. A las diez y media misa mayor cantada por la R. Comunidad y sermón por el reverendo padre Avelido Valdepares, de la Orden de Predicadores.

Un hombre herido

Esta mañana iba por la carretera de Inca, guiando una caballería unida á un carro el vecino de esta capital don Pedro Llinás. Al encontrarse en las inmediaciones de los «Hostals Nous» la caballería se ha desbocado.

Pertrechos de guerra

En «La Correspondencia de Valencia» leemos: A las ocho de la mañana de hoy ha llegado á nuestro puerto el vapor «Bellver», conduciendo 80 toneladas de pertrechos de guerra, que embarcó en Palma, procedentes del Parque de aquella isla.

Asuntos municipales Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de inspección de Ensanche, don Guillermo Serra.

Desgracia En Algaida, el joven Miguel Tomás Suau, de 16 años, estaba cazando con una escopeta en terrenos del predio Can Ruera.

En la Audiencia El lunes próximo dos de Agosto á las diez y media se verá en juicio oral y público ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia Provincial la causa instruida en el Juzgado del Distrito de la Catedral contra Juan Pons acusado del delito de contrabando.

Protección á los animales El Alcalde ha publicado el siguiente bando: «Alcaldía de Palma.—Inspirándose esta Alcaldía en el ejemplo que ofrece una reciente y laudable iniciativa de la de Madrid, recomienda á este vecindario el cumplimiento de las prevenciones que siguen:

1.º Se prohíbe terminantemente hostigar y castigar con crueldad á los animales, así como todos los actos violentos que den por resultado ocasionar sufrimientos crueles é innecesarios á los mismos.

2.º Queda igualmente prohibido perseguir á los perros y gatos, y arrojarles piedras.

3.º Queda prohibido muy especialmente, maltratar ó golpear á los caballos, mulas y demás caballerías de tiro ó silla. También se impedirá que se les haga transportar cargas excesivas, y que se sometan á trabajo las caballerías enfermas ó en estado de extenuación.

4.º Queda prohibido cojer nidos de pájaros, y sustraer de los mismos huevos ó sus crías.

5.º Se impedirá también la venta de pájaros á los niños y entregárselos á éstos para sus juegos.

6.º Se prohíbe tirar piedras á los árboles de los paseos ó sitios públicos, cortar sus ramos, subirse á ellos y en general causarles daño alguno.

7.º Igualmente se prohíbe cojer flores de los jardines públicos, estropear las plantas ó hacer en ellos cualquier daño.

8.º A los contraventores se les impondrá el oportuno correctivo, que podrá ser la amonestación ó la multa hasta veinte y cinco pesetas según la importancia del caso.—Palma 30 de Julio de 1909.—Enrique Sureda.

El tiempo

Signe bonancible. El calor aprieta de firme. Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma son las siguientes: Barómetro, 766 milímetros. Termómetro, á las nueve de la mañana, 27 grados centígrados. Máxima al sol, 34 id. Máxima á la sombra, 28 id. Mínima á cubierto, 18 id. Mínima á descubierta, 17 id. Temperatura media correspondiente al mes, 26. Temperatura media ayer, 23 id. Diferencia 3 en menos. Dirección del viento, S. O. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 9 kgs. Kilómetros recorridos en 24 horas, 147. Lluvia en 24 horas, 0 litro por metro cuadrado. Evaporación en 24 horas, 7 litros por metro cuadrado. Humedad á las 9, (tanto p8 de saturación), 69. Descenso del barómetro en 24 horas, 0 milímetros. Tensión del vapor, 19.

Notas del Carnet

Personales Ha sido declarado apto para el ascenso el primer teniente de Infantería don Rafael de Lacy Gual. Los segundos capellanes don Joaquín Lopera y don Bartolomé González, han sido destinados á Menorca. Se ha dispuesto que se incorpore inmediatamente á su destino que lo tiene en el Regimiento Infantería de América el comandante don Luis Felíu Font. Dicho Regimiento está de guarnición en Pamplona. Necrológica Después de larga enfermedad ha dejado de existir la simpática señorita Concepción Rosselló, hija de nuestro querido amigo el distinguido escultor don José,

más comúnmente conocido con el nombre de «Pep de sa Torre». Dios haya acogido en su seno el alma de la finada y reciban sus desconsolados padres y hermanas nuestro más sentido pésame.

De viaje Procedente de Barcelona, ha llegado á Mahón el oficial de Administración Militar don Juan de Viallonga. Ha sido trasladado á Barcelona el capitán de Artillería don Felipe de Miquel que servía en Mahón.

Procedente de Mahón ha llegado el teniente coronel de la guardia civil don Pedro Gil Carrió. Procente de Valencia han llegado esta mañana el oficial de T. I. Grafos don Cristóbal Bernat, el oficial de la Secretaría del Ayuntamiento don Antonio Piña y el comerciante don Pedró Cortés.

En el vapor «Bellver», han llegado de Valencia, don Miguel Company y familia, don Gabriel Borrás, don Francisco Ripoll, don Pablo Vadell, don Antonio Salvá, don Bartolomé Vadell, don Agustín Campins, don Rafael Poquet, don Claudio Marcel, don Miguel Labrés, don Cosme Oliver, don Bartolomé Amengual, don Juan Coll, don Antonio Rodríguez, don Bernardo Ferrer y señora, don José Forteza y señora, don Antonio Calop, don Juan Bonnin, don Jaime Vives y otros.

En el vapor «Monte Toro», han llegado de Mahón, don Alberto García, don Rafael Gelabert, don Domingo Latorre, don Vicente Amengual, don Mateo Rovira, don Vicente Guasch, don Federico Lirte, don Manuel Nebot, don José Batle, don Antonio Mora, don Francisco Mora y otros.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA Santos.—Pedro Advíncula, Felix y Nemesio y Ntra. Sra. de la Esperanza. Cuarenta Horas.—Empezarán en los Capuchinos dedicadas á Nuestra Señora de los Angeles. Desde las seis comenzará el turno de misas que se celebrarán de media en media hora; á las siete exposición, misa de Comunión general con plática y canto por la Capilla Seráfica; á las diez Misa mayor solemne en la que se cantará por el pueblo la de Angelis, con sermón por un P. Capuchino; por la tarde con la procesión acostumbrada se celebrará la apertura del gran Jubileo de la Porciúncula; á las seis Rosario, Trisagio cantado, sermón y reserva de S. D. M. Otras funciones.—En la misa mayor de la Catedral Basílica predicará el R. P. Miguel Alcover, S. J.

En San Francisco, al anochecer, se cantarán solemnes Completas en preparación á la fiesta de Nuestra Señora de los Angeles. Todas las personas que habiendo confesado y comulgado, visitare esta iglesia desde las dos de la tarde de este día hasta la puesta del sol del siguiente, pueden ganar indulgencia plenaria «totius quoties». En el Oratorio de la Virgen de la Bonanova, también se gana el Jubileo de la Porciúncula en la misma forma. En Montesión, á las siete y media, misa de Comunión general para los Congregados del Sagrado Corazón de Jesús, y por la noche la función de costumbre.

PARA EL LUNES Cuarenta Horas.—Continuarán en los Capuchinos dedicadas á Nuestra Señora de los Angeles. Turno de misas como en el día precedente; á las siete exposición, á las diez misa mayor solemne con sermón por un Padre capuchino. Por la tarde, á las seis, rosario, trisagio cantado, sermón por un padre de aquella Comunidad y reserva del Santísimo Sacramento. En San Francisco.—Se celebrará fiesta en honor de Nuestra Señora de los Angeles. A las diez y medio misa mayor con sermón por el P. Arnaldo Rigo, Franciscano.

Noticias militares

Destinos. Se ha dispuesto que el primer teniente de carabineros D. Antonio Cereceda Nieto, entre en turno para su colocación en activo mando que le corresponde. Revista de Comisario. Los cuerpos é institutos de esta guarnición la pasarán el día 2 del mes próximo bajo la presidencia del General Gobernador y ante el comisario de guerra de 2.ª clase D. Juan Martorell. Oración. Durante el mes entrante se tocará en los cuarteles á las 18.45. Servicios facultativos. Para el mes de agosto hay nombrado el siguiente: Médico de plaza: Médico 2.º D. Nemesio Diaz Mená, domiciliado en la calle de San Elias 14-3. 1.º Imaginaria: Médico 1.º D. Julio Aldás Torres, que tiene su domicilio calle del Rayo 21.º (Arrabal). Veterinario de plaza: Profesor D. José Bonal Bosch con destino en la Comandancia de Artillería de Mallorca.—Imaginaria: Profesor D. Antonio Fernández Muñoz, que tiene su destino en el Escuadrón Cazadores de Mallorca.

Notas del mar

Entradas El vapor «Monte Toro», procedente de Mahón. El «Bellver», de Valencia. El laúd «Carmen», de Valencia. Salidas El vapor «Argo», para Trapañy. El laúd «Aragón», para San Carlos. El vapor «Lulio», para Barcelona. El laúd «Bartolito», para Valencia. El laúd «La Sangre», para Tarragona.

COMERCIALES

Table with 2 columns: Valores Locales (Dinero) and Valores Públicos (Oficial del día 26 julio). Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Acciones Valores Isla, etc.

Mercado de Palma

Información de la Casa de D. Gabriel Cortés para LA ÚLTIMA HORA. Almendra á 95.00 pesetas el quintal de 42.50 kg. Harinas: Triple á 49.00; pan corriente á 42 y baja, de 39 á 40, todo pesetas los 100 kilogramos. Cebada á 14 pesetas el HL. nueva á 13. Trigo mallorquin nuevo á 00.00 pesetas la cuartera. Avena negra á 11.00 y blanca á 9 pesetas el HL y 95.00. Arroz según número de 28.50 á 36 y bomba á 00 pesetas los 80 kg. Algarrobas á 5.50 id. los 42.50 kg. Maíz cincuantini á 26 pesetas los 100 kilogramos. Maíz de la Plata á 23.00 los 100 kg. Alpiste á 30.00 pesetas los 100 kilos. Habas nuevas blancas á 17.50 pesetas y negras á 16.50 id.

SUBASTA VOLUNTARIA

A instancia de sus dueños, el día diez de Agosto próximo á las once de la mañana en el despacho del procurador D. Pedro Ferrer (Sindicato 53, principal) se venderán en pública subasta, al mejor postor, si la postura acomoda, las fincas siguientes situadas en esta ciudad. 1.º Una casa que consta de botiga y tres pisos con terrado á los cuales se sube por el interior de aquella, señalada con el número 19 de la Plaza de Mercadal y con el 25 de la de la Marina. 2.º Los pisos segundo, tercero y cuarto con terrado, de la casa núm. 29 de la calle de la Harina. 3.º Otra casa botiga con corral y algarfa de un piso, porche y terrado números 2 y 4 de la calle de Verí; y 4.º Los pisos segundo y tercero de la casa número 10 de la calle de Bauló. Los títulos de propiedad de las expresadas fincas y las condiciones de la subasta al igual que una certificación de los gravámenes que sobre las mismas pesen, estarán expuestos en el despacho del citado señor durante los días que transcurran hasta el señalado para la subasta desde las ocho hasta las diez. Palma 27 Julio de 1909.

Gacetillas

Detenidos.—Por la policía ha sido detenida una pareja amorosa que había llegado procedente de Ibiza. También lo ha sido una joven en Génova, reclamada por su madre. Citaciones.—Por el Juzgado de la Comandancia de Artillería de Mallorca se llama á Tomás Roda Juan y Francisco Oliver Colom. Subasta.—El día 6 de agosto, á las once tendrá lugar en el almacén de Guardacostas sito en el muelle del puerto de esta capital la venta en pública licitación de distintos efectos y enseres. Pensión.—Se ha concedido la auaa de 625 pesetas á doña María Ripoll M. sanet. Detenidos.—La guardia civil ha detenido á dos sujetos por corta de miembro é insulto de palabra al guarda jurado del predio Son Suñer. Una subasta.—El Boletín Oficial del 22 de los corrientes, anuncia para el día 2 de Agosto á las doce, la venta en pública subasta de las herramientas, enseres, muebles nuevos y á medio construir, utensilios de trabajo, maderas de varias clases, que fueron de don Antonio Canals; cuyos objetos podrán ser examinados de

cuatro á siete de la tarde en el local denominado vulgarmente Barcelona. La subasta principiará en un solo lote si la postura fuera admisible, y de no ser lo se efectuará al detalle; deberán consignar los licitadores el diez por ciento de justiprecio del valor del objeto ó objetos que deseen adquirir.

Cine Lírico.—Esta noche, como todos los días, se celebrarán en este teatro secciones de cinematógrafo, cuyo escogido programa es el siguiente: Mendigo pertinaz, El infiel, Juramento en la Bretaña, Perro celoso, El amor ciego, La madre del monje, El buen darme, La loca, y á petición de varias distinguidas familias, se proyectarán por última y definitiva vez las películas de Mallorca tituladas: De la Dragonesa a Puerto, Salida de la Catedral, Inauguración del Matadero, Caravana automovilista y Procesión Mariana. La Banda de la Misericordia.—En escogida Banda de música, tomará parte en los festejos que en los días 6 y 7 se celebrarán en Artá.

Fiestas suspendidas.—El Presidente de la Comisión, organizadora de las fiestas que se preparaban en Manacor por los días 3 y 4 de agosto en honor á San to Domingo nos ha participado que atención á las críticas circunstancias que que atraviesa España, se ha acordado suspender dichas fiestas.

Corresponsal.—Lo ha sido nombre de la revista «Femina», don Isidoro Magaz. Le felicitamos. Ha fallecido en esta ciudad nuestro amigo el comerciante D. Vicente Pujades Alonso. Reciba su familia y en particular su hermano, nuestro amigo D. Miguel, expresamos de nuestro sentido pésame.

Las eminencias médicas recomiendan uso de las legítimas aguas de Vichy de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pídase: Vichy (estómago), Vichy-Célestins (vejig. urinarias), Vichy-Grande Grille (hígado). El embotellamiento se efectúa en los manantiales bajo la inspección de delegado del Estado. No fiarse de intrusos, propalados con falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales existen en Vichy. Exijase Vichy-Etat.

La OSTRINA cura la anemia y causas. Los mejores vinos TINTOS y CLARETES se expenden en los ALMACENES ESBARRANCH Sto. Cruz.

Academia León-Castell

Carreras Militares é Ingenieros Civiles MARINA 1.º Alumnos aprobados en la convocatoria del año actual. Academias Militares Infantería.—D. Enrique Felíu. Ingenieros.—D. Urbano Guimerá. Caballería.—D. Luis Gibert. Artillería.—D. Enrique Felíu. Administración.—D. José Vidal. Lorenzo Benassar.—D. Urbano Guimerá. D. Gabriel Martorell. Ingenieros Civiles Primer curso preparatorio.—D. Miguel Mir. Segundo id. id.—D. Carlos Giménez. D. Francisco Alomar. NOTA.—Por R. O. de Mayo último concedió el ingreso en la Academia de Artillería al alumno aprobado sin plaza en el anterior D. Julio Felíu Foa. Ampliados convenientemente los locales de esta Academia queda establecido el terrado desde el primero de Agosto. Clases abiertas todo el año.—Sala de estudio de la Academia.

DIARREAS

El único remedio que cura la diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos, es el

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos (Stomaxil) y en los adultos suprime los dolores, quita la fiebre de las deposiciones, el malestar y los gases, y antiséptico y cura las diarreas ó gastroenteritis crónicas de los países cálidos, que tanto atacan á soldados, marinos y colonos, agravando su situación obligándoles á veces á emigrar. VIGORIZA lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de DISPEPSIA. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo certificado á quien lo pida.

Practicante de Farmacia

Se necesitan dos, mayores de edad, bien enterados en el despacho. Farmacia y Laboratorio de J. Miró, núm 22 y Perejil, 2. CAZADORES Se vende escopeta dos cañones casi nueva, y perro superior de tres años. Informar en el Centro de Anuncios de Santa Eulalia—10

Los s Barb

Proced mañana salió el ju brado pu Refiere nas que Lulio, He mismo c Toro. Los tr ciaton e mismo l les de fu Anoci zas de la bernado mo meo El to se halla nar de El B media e to de V Hem comero Nos di los tore que pr El se medid Ha c Bellov prestat En l que ne El S publico prescri de Esp La c paña q Africá la su cios c las acú des tag á impa para q que h que se nante y en las c cual v A l sistema libre in te se az no p danz Lo F sus v lebra m los t acon conv il los f Pe lo tedr B llust si opoi in Pi zado la ri la v disp G H Golt que dur P ro ren á zad se E l ndú rita el b ha q sa: el cc do E l no fuo rac an ay lo po do su Ho ia ca zo qu ay H co ra gr ar Pi 50 qu u m in ric ho os ra v zé ha pi a Jo n r a P to er no r no illo u iac p ce os r uy lo o 16, s XI En cno C ba To i, b s i a c i a

Los sucesos de Barcelona y de Melilla

Procedente de Mahón ha llegado esta mañana el vapor-correo Monte Toro, que salió el jueves de Barcelona para el nombrado puerto menorquín.

Refieren los tripulantes iguales escenas que las relatadas por los pasajeros del Lulú, llegado ayer a Palma y salió el mismo día de Barcelona que el Monte Toro.

Los tripulantes de este vapor presenciaron distintos tiroteos. Un bote del mismo buque recibió algunos proyectiles de fusil.

Anoche llegaron la mayoría de fuerzas de la guardia civil que el señor Gobernador dispuso se reconcentraran, como medida de previsión.

El total de fuerzas de la benemérita que se hallan en Palma asciende a un centenar de individuos.

El Belloer, ha llegado a las cuatro y media de la mañana procedente del puerto de Valencia.

Hemos hablado con don Pedro Cortés comerciante de Inca, llegado en el Belloer. Nos dice que el miércoles, a la salida de los toros, hubo una ligera manifestación que prontamente fue sofocada.

El señor Pérez Mozo tomó prudentes medidas para garantizar el orden.

Ha circulado el rumor de que el vapor Belloer saldrá para Melilla con objeto de prestar servicios al ejército.

En la Isla Marítima nos han dicho que no tenían noticias de tal rumor.

El Sr. Obispo en el «Boletín Oficial» publica la siguiente circular en la que se prescriben oraciones por las necesidades de España.

«Las hostilidades de que es objeto España en sus posesiones de África y de la superficie con pretex- to de los sacrificios que la defensa nacional impone en las actuales circunstancias, son calamitadas tan grandes que a todos nos obligan a implorar la Divina Clemencia, no sólo para que cesen los desastres espantosos que han conternado a todos, sino para que se dignen iluminar y dirigir á gobernantes y a gobernados y hacernos entrar en las vías del orden cristiano fuera del cual no se encuentra sino la perdición.»

A todos exhortamos a que oren con insistencia por la Patria, á fin de que se vea libre de tantos males que improvisamente se han revelado, y consiga cuanto antes la paz interior y exterior sin la cual no puede haber prosperidad ni bienestar.

Los Rdos. Párrocos ó los que hacen sus veces y los encargados de iglesias celebrarán algunas públicas rogativas en los templos respectivos, en la forma más acomodada á la sagrada liturgia y más conveniente para facilitar la asistencia de los fieles.

Por lo que toca á la Santa Iglesia Catedral Basílica resolveremos con Nuestro Ilustrísimo Cabildo lo que juzguemos oportuno.

Por último, en todas las misas así rezadas como cantadas en que lo permita la rubrica, se añadirán las oraciones de la votiva Pro pace, hasta que otra cosa dispongamos.»

Hoy el secretario particular del señor Gobernador civil nos ha manifestado que no podríamos ver á dicha autoridad durante toda la mañana.

Por este motivo no ha sido posible comprobar la noticia que circula referente á la detención de varios caracterizados socialistas, efectuada en Palma.

En los bajos del Gobierno civil continúa el retén de guardias de la benemérita.

Debido al exceso de servicio oficial y al hacerse éste por el cable de Palma hace que el servicio particular y de prensa se efectúe con mucho retraso.

El correo de Valencia ha sido portador de centenares de despachos telegráficos.

Telegrama oficial

Del ministro de la Gobernación á Gobernador: Madrid 30 (11'55)

Melilla 20-21'40.—Contrastando con noticias que reciben de campo moro refugiados se pueden admitir como cifra racional de bajas de moros en combate de anteayer en cien muertos y número proporcional de heridos, habiendo regresado á sus hogares bastantes moros de la Harca, cansados de la lucha.—Comunica Comandante militar de Alhucemas que por no haber acudido los jefes de Axdir á presentar excusas por sucesos ayer ha vuelto á romper fuego de cañón contra la costa, Crucero «Numancia» regresará mañana y traerá detalles.—Del Peñón comunica Comandante militar que un Seriff de Beni Amar ha resultado un millar de hombres de las kabilas del interior para venir en ayuda de la Harca.—Los convoyes á la segunda caseta se han hecho sin novedad quedando bien preparada vía férrea.—Ha llegado general Arizón haciéndose cargo del mando de la plaza.—También se ha presentado Coronel Jordana jefe de Estado Mayor ejército, y varios oficiales de Infantería, Administración y Médicos.

LOS HÉROES

El general de brigada D. Guillermo Pintos Ledesma, que ha encontrado muerte gloriosa en la lucha contra los moros, salió de Madrid hace pocos días, lleno de entusiasmo por servir á su Patria.

Nació el 26 de enero de 1856, y era procedente del Arma de Infantería. Los grados de teniente y capitán los obtuvo por méritos de guerra é igualmente el empleo de coronel.

Tomó parte en la guerra civil el año 1876, en la acción que se libró en Oria y Tolosa, bajo la dirección de D. Alfonso XII.

En el 77, siendo capitán, se presentó como voluntario para mandar una columna que operaba en la guerra de Cuba.

Tomó parte en la campaña de Mindanao, donde se distinguió notablemente. Su nombre va unido á muchas de las acciones libradas en la guerra de Cuba, en la que, á pesar de haber marchado de

ayudando del general Weyler, prefirió á este cargo el de mando de columna, luchando con Maceo, Máximo Gómez, Quintín Bandera y otros cabecillas.

Perteneció también á las columnas que mandó el general Arolas. Fué un soldado valiente, inteligente y leal.

El teniente coronel Palacios

Otro de los jefes muertos gloriosamente en el combate es el bizarro teniente coronel de Cazadores de Las Navas, D. Tomás Palacios y Rodríguez, que nació el 21 de diciembre de 1856, ingresando en el servicio en septiembre de 1873.

En enero de 1900 se le confirió el mando del batallón de Cazadores de Las Navas número 10, á cuyo frente ha muerto heroicamente.

Antes prestó servicios en el regimiento de Infantería del Rey.

El bravo militar era hijo del difunto teniente general D. Romualdo Palacios.

El teniente coronel Ortega

El teniente coronel D. José Ortega y Lores, muerto heroicamente en el combate, maddaba el batallón de Cazadores de Arapiles.

Nació el 16 de agosto de 1856, ingresando en el servicio el 16 del mismo mes del año 1873.

En 31 de enero de 1905 fué nombrado para el mando de las citadas fuerzas.

AYUNTAMIENTO

SESIÓN DE AYER

Anoche celebró sesión el Ayuntamiento. La presidió el Alcalde Sr. Sureda y asistieron los Sres. Barceló, Serra, Sampol y Ripoll, Ferrer (de San Jordi), Ferrer y Balaguer, Ramis, Rover, Servera, Fuster, Calvet, Calafell, Alemany, Ruiz, Villalonga, Jaume, Pou (D. Antonio y D. Fernando), Planas, Bennisar, Cortés, Oliver y Roca, Llabrés, Quijada, Oliver (D. Miguel), Canet, Trián, y Sampol y Vidal.

Acta y cuentas

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Asuntos varios

Se dió cuenta de un oficio de D. Antonio Esteve respecto al suministro de agua de 1905, que importa 360 pesetas.

Se acuerda que esta cuenta de nuevo pase á la Comisión de Aguas y Obras.

Se acordó cambiar una bomba de sacar agua en el depósito municipal.

Se informa favorablemente el proyecto de establecer una red de tranvías eléctricos en esta ciudad.

El señor Sampol y Ripoll pide que el arquitecto municipal informe sobre varios extremos, cuáles son los ralles que han de emplearse y si el adopiado ha de correr á cargo de la ciudad.

El señor Ramis pide que se diga claramente si se ha de dar facilidades á la Empresa para realizar el proyecto ó si se trata de imponer dificultades, como ya se ha venido diciendo.

La Presidencia opina que deben darse toda clase de facilidades.

Se aprueba la proposición del Sr. Sampol.

Se reproduce la proposición del señor Quijada pidiendo la provisión de la plaza de Secretario de este Ayuntamiento.

Se acuerda que pase á informe de la Comisión de Gobierno y Policía.

Correo directo con Valencia

Se da cuenta de un oficio del Presidente de la Asociación de la Prensa de Baleares comunicando el acuerdo tomado respecto á la petición elevada al Gobierno relativo al establecimiento de un correo semanal directo con Valencia, respetando la actual línea de Valencia-Ibiza-Palma, acuerdo que fué tomado por las Asociaciones de la Prensa de Valencia y Palma. Esta pide el apoyo del Ayuntamiento á fin de que se realice aquel proyecto.

El señor Alemany apoya el oficio, diciendo que la corriente de simpatía que reina entre Valencia y Mallorca, es grande, como ha quedado demostrado últimamente. Cree que se debe apoyar la proposición de la Asociación de la Prensa, puesto que resultará altamente beneficioso para Palma, tanto más, cuanto que en breve se inaugurará el ferrocarril directo de Valencia á Madrid, lo cual permitirá transportarse en poco tiempo á la capital de España, si la hermosa iniciativa de la Asociación llega á realizarse, como es de esperar.

Se acuerda por aclamación apoyar el oficio de la Asociación de la Prensa.

Más asuntos

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta municipal en el mes de junio.

Se desestimaron unas instancias de varios vecinos de la Indioteria y de San Jordi referente á la manzana de reses en el nuevo Matadero.

Se leyó un dictamen proponiendo nombrar á D. Antonio Gilet cobrador del arbitrio del Matadero.

El señor Bennisar entiende que este contratista debe prestar una fianza.

Interviene el señor Alemany para exponer las dificultades que la fianza puede ofrecer, por la poca importancia del empleo, tanto es así cuanto hay cortantes que pagan semanalmente.

obra de Derecho civil y comentarios del señor E. Cívola.

Se acordó adquirir dos banderas para uso del vigía de Porto-Pi.

Se acordó adquirir una mesa escritorio para el despacho del Jefe de la Prisión preventiva.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Se acordó construir una alcantarilla en la calle de Ballester que empalme con la de Alfarrería.

Autorizáse á varios vecinos de la calle de la Virgen de Lluch y Desamparados para empalmar sus respectivas percepciones de agua á la tubería recién colocada en aquellas vías.

Se aprobó el justiprecio de una parcela expropiada en la calle de Santacilia.

Después de larga deliberación se acordó que unos dictámenes de la Comisión de Obras respecto de construcción de los empedrados en las calles de San Miguel y del Socorro, quedarán sobre la mesa y que las Comisiones de Obras y de Hacienda emitirán dictamen sobre el particular.

La Comisión de Obras y Aguas propone separar del cargo al acquerio del interior y en su consecuencia, declararle cesante.

Firman voto particular los señores Sureda, Sampol y Servera.

El señor Ramis se extraña del voto particular, siendo así que quien redactó el dictamen fué el mismo señor Sureda, que firma el voto particular. De haberse éste expuesto, dice que él hubiera dado toda clase de explicaciones para esclarecer los cargos formulados contra el acquerio.

El señor Presidente explica su actitud en este caso y dice que no ha firmado el dictamen porque no ha podido fundamentar los cargos.

El señor Serra también se ha extrañado de la actitud de los firmantes del voto; tanto es así que él pensaba proponer en el seno de la Comisión, que se formara expediente al acquerio, pero que desistió de ello, al saber los cargos concretos formulados en contra del mismo, precisamente por uno de los firmantes del voto particular.

El señor Sampol y Ripoll dice que no se han formulado cargos concretos en contra del acquerio.

El señor Ramis hace presente que uno de los firmantes del voto, manifestó en sesión que el acquerio había faltado en su propia casa y por tanto, añadió, creía en todas las denuncias que en contra del acquerio se hicieron.

Rectifica en sus manifestaciones la Presidencia y luego el señor Roselló pide que antes de dejar cesante al acquerio, se le forme el oportuno expediente.

El señor Ramis dice que la manifestación clara y terminante del concejal señor Servera en el seno de la Comisión equivale á la formación del expediente.

El señor Sampol dice que en la Comisión se formularon dos ó tres denuncias.

El señor Villalonga hace presente que en la Comisión ofreció al Alcalde presentar varias docenas de personas que concretarían denuncias, y las presentará, si se las fexije.

El señor Alemany dice que si no se formó expediente al acquerio, fué para no agravar más la situación de éste. El cargo más grave que se formuló fué por el concejal Sr. Servera.

Se pasa á votación el voto particular, siendo desestimado por 16 votos contra 8. En su consecuencia, el dictamen quedó aprobado.

El señor Quijada propone y se acuerda que en la próxima sesión la Comisión proponga la persona que haya de sustituir al acquerio.

Se autorizó á un vecino para instalar un motor á gas en el Ensanche.

Se acordó que por el Arquitecto municipal juntamente con otro nombrado por el Gobierno, se proceda al deslinde de la Puerta de Sta. Margarita.

Se acordó que se adquieran doce ejemplares de la Ley especial de Ensanche y el reglamento correspondiente.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se procedió al sorteo supletorio de vocales propietarios de la Comisión de Ensanche, siendo nombrados los Sres. Alzamora, hermanos, y don Miguel Gomis-Llabrés.

Se aprobó el pago de intereses y de la primera anualidad del coste del Matadero.

Se acordó gratificar al jefe accidental de la Cárcel.

Se aprobó el presupuesto de la Cárcel del partido para 1910.

La Comisión de Hacienda emite informe respecto de la adquisición de una parcela lindante con la carretera de Valldemosa.

Se adjudicó á don Lorenzo Frau el concurso para la explotación de los excrementos del Matadero.

Se acordó devolver al señor Aguilo la fianza que tiene depositada como contratista del antiguo Matadero.

Ruegos y preguntas

El señor Ferrer de San Jordi presenta una proposición, respecto de la manzana de las reses en los suburbios, toda vez que ha habido quejas de los carniceros y del vecindario. Se propone que se autorice la manzana en los suburbios.

El señor Serra se queja de que no haya más que un escribiente que auxilie al Secretario, siendo así que hay varios que efectúan viajes.

El señor Presidente dice que ha dado permiso á tres escribientes para ausentarse de esta isla, uno de ellos con permiso facultativo.

El señor Quijada pregunta al Alcalde cuáles son las horas de oficina y éste le contesta. Aquel señor se extraña de que durante las horas de oficina haya oficiales que se pasen en vez de acudir á su obligación.

El señor Presidente promete atender la queja.

da por el Ayuntamiento en cuyo acto se entregó el Mensaje á la corporación valenciana y que el Alcalde tuvo frases de simpatía para esta ciudad y para esta corporación. Añade que el Ayuntamiento obsequió con un banquete oficial á la representación palmesana en donde hubo vivas para España, Valencia y Mallorca. Hace un elogio de lo beneficioso que resultan estos viajes en que se pone en contacto un pueblo con otro y termina proponiendo que conste en acta el agradecimiento hacia el Ayuntamiento valenciano.

El señor Presidente se complació de que los representantes mallorquines hubieran sido objeto de tantas atenciones. Añade que abunda en las ideas del señor Alemany y que es preciso obsequiar dignamente al Ayuntamiento de Valencia cuando venga á esta ciudad, que dice será en breve. Y termina diciendo que uno de estos días reunirá á los jefes de las minorías para tratar sobre la forma de recibir como se merece al Ayuntamiento de Valencia.

Y se levantó la sesión, siendo las diez y media.

Por telégrafo

En esta Central telegráfica se nos ha entregado esta mañana un montón de conferencias telegráficas de nuestro servicio que nos fueron dirigidas en los días pasados y que han llegado hoy por correo.

De dichas conferencias hemos inutilizado la mayoría, dando sólo á las cajas aquellas noticias que no habíamos dado y que aparecen con la fecha del día 29.

La Guerra de Melilla

La embajada mora

Madrid 29 (12'20 t).

El Sr. Allende Salazar ha dicho que las conferencias con la Embajada mora se reanudarán el día 2 de agosto.

El Embajador espera la respuesta de la consulta que hizo á Fez.

El Sr. Merry del Val ha vuelto á conferenciar con el Embajador.

Se ha dicho que éste comunicó á Muley-Hafid la disposición en que se encuentra el Gobierno español respecto á la guerra.

Le expresó la conveniencia de que el Sultán no permanezca indiferente ante el conflicto, sino que contribuya á zanjarlo satisfactoriamente lo antes posible.

Ofrecimientos

Los alumnos del último período práctico de la Escuela de Guerra han solicitado pasar á Melilla para continuar sus servicios en el Estado Mayor, lo cual les ha sido concedido.

En breve marcharán.

Más ofrecimientos

Pamolona.—También se ha ofrecido al general Linares el médico don Luis Velo para marchar como voluntario á Melilla.

El Sr. Linares le elogió y agradeció el ofrecimiento, pero se negó á aceptarlo.

A las familias de los reservistas

El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha acordado socorrer mientras dure la guerra, á las familias de los reservistas.

Destinos á Melilla

La «Gaceta» publica un R. D. nombrando general de la 4.ª División á D. Santiago Diaz Ceballos; de la división de Cazadores en Melilla al general D. Antonio Tovar; de la brigada de Cazadores á D. Fernando Alfau; y de la segunda brigada de la 4.ª división á D. Julio Crespo Zazo.

El Contrabando de guerra

Melilla.—El general Marina ha pedido al Gobierno envíe varios destructores para que vigilen la costa para impedir el contrabando de guerra.

Una mezcuita en Sidi-Musa?

Madrid 30 (0'15 m.)

Melilla.—Durante todo el día se han visto desde las avanzadas por la cañada de Sidi-Musa algunos moros trepando por los riscos hasta llegar á una especie de casuca, llevando en la mano un objeto, pequeño cada uno.

Créese que conducen piedras destinadas á la erección de una mezcuita.

Cañones—Cuerpo á cuerpo

Melilla.—El crucero «Numancia» ha cañoneado á varios grupos moros que se hallaban en las aturas del Gurugú.

Ayer un soldado y un paisano, que recogían á los heridos del batallón de Alfonso XII, vieron una manta de las que usa la tropa, la cual se hallaba tendida sobre la Peña.

Al levantarla apareció un rifle, el cual empuñó una guma, atacándole.

Después de empuñada lucha los dos españoles le mataron.

Los moros de la frontera

París.—El ministro de Negocios extranjeros M. Pichon ha ordenado al Gobernador de Argelia que impida á los marroquíes que se hallan actualmente en Argelia ocupados en la siega, que pasen en grupos armados á la frontera argelina próxima á Melilla.

En Cabo de Agua

Melilla.—Extrémase la vigilancia en Cabo de Agua y en la Restinga.

A los moros que viven en el campamento se les obliga á que pasen la noche fuera de él.

Les recibieron el general Marina, que le abrazó y el general Real, que le acompañaba.

Después marcharon á la Capitanía donde se posesionó el general Arizón cruzándose frases afectuosas entre ambos generales.

Luego se hizo la presentación del personal al nuevo general gobernador.

¿El chaley herido?—Remolcador

Melilla.—Asegúrase que en el combate de ayer resultó herido El Chaldy, uno de los jefes del harka.

Ha llegado el remolcador «Amalia» fletado por el Gobierno para transportar municiones.

Trae doscientas cajas de cartuchos y cincuenta proyectiles de cañón.

En pro de los reservistas

Bilbao.—El Ayuntamiento ha acordado abrir una suscripción en favor de las familias de los reservistas, encabezándola con 5.000 pesetas.

Legada de heridos á Málaga

Málaga.—Ha fondeado el vapor «Menorquin» conduciendo á buen número de heridos de Melilla, á los que se ha hecho un buen recibimiento.

La mayoría son heridos leves, algunos de los cuales quisieron ir á pie, lo que les fué impedido.

Los cocheros de punto se ofrecieron gratis á transportarlos.

En el cuartel de la Trinidad han sido habilitadas camas.

También ha llegado el vapor «San Francisco», conduciendo heridos, que han sido recibidos con el mismo entusiasmo.

Todos rivalizan en prodigarles regalos y atenciones.

El personal de Beneficencia se ha ofrecido á curarlos.

Las compañías de tranvías han concedido pases á los jefes, oficiales y clases del ejército que han regresado enfermos ó heridos.

Noticias de Ceuta

Ceuta.—Siguen siendo vigiladísimas las costas para evitar el contrabando de armas.

Varias casas sospechosas han sido registradas.

El Ayuntamiento ha acordado suspender los festejos que habian de celebrarse en honor de la Virgen de África y pasar dos reales diarios á las familias de los reservistas.

Un donativo de tres mil duros

Madrid 30 (8 n.)

El ministro de Hacienda Sr. González Besada ha recibido un cablegrama de Buenos Aires firmado por el español D. Casimiro Gómez, natural de Pontevedra, anunciando que le remite un donativo de 15.000 pesetas para la Junta de Damas que preside S. M. la Reina Victoria, con destino á las víctimas de la guerra.

Felicitación á las tropas

El Ayuntamiento de esta corte, á propuesta del Alcalde, ha acordado por unanimidad dirigir un telegrama de felicitación y admiración á las tropas que combaten en Melilla.

La lectura del telegrama terminó con vivas al Ejército y á España.

Bote atacado

Madrid 30 (20'15 t.)

Otro bote de los que regresaban del barco fué atacado por los moros.

El Cañonero «Pinzón» que conduce á Lanchón viveres de Restinga, tuvo que detenerse en las Chafarinas para reparar una avería.

El combate de ayer

Madrid 30 (8'15 n.)

Un telegrama oficial de Melilla dice que se calculan en 100 los moros muertos en el combate de ayer y en gran número los heridos.

Muchos moros cansados ya de la lucha han regresado á sus hogares.

Nuevo cañoneo

El comandante militar de Alhucemas dice que en vista de que no han acudido los jefes de Audiz á darle explicaciones, á vuelto á cañonear la costa.

Reclutando gente

El comandante del Peñón dice que el Cherif Ben-Hamat ha reclutado mil hombres para engrosar el harka.

Noticias generales

El Rey no va á Málaga

Madrid 29 (12'20 t.)

S. M. el Rey no irá á Málaga, permaneciendo por ahora en Madrid.

D. Alfonso se ha mostrado disgustadísimo por los sucesos de Barcelona.

Condenas en Rusia

Koursk (Rusia).—El tribunal militar que juzga al Comité revolucionario ha dictado nueve condenas de muerte entre las cuales figuraba la de un antiguo diputado; entre los 25 que han sido condenados á trabajos forzados figuran un diputado y un clérigo.

También ha condenado á destierro á 34 individuos.

El príncipe de Mónaco

La Coruña.—Ha llegado en el yate «Alicia», el príncipe de Mónaco. Le recibieron las autoridades.

La «Sociedad Oceanográfica» gestionará que dé una conferencia pública y le nombrará presidente honorario.

Además le invitará á realizar una excursión por la costa á visitar la Exposición de Santiago y á una gira al Monte Sacro donde podrá hacer estudios prehistóricos.

Los ministros

Madrid 30 (8'15 n.)

</



# Vapores Directos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPANIA DE CADIZ  
LINEA DE LAS ANTILLAS, MEXICO Y ESTADOS UNIDOS  
Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas y New-Orleans, saldrá de este puerto el día 5 de agosto el vapor de 6.000 toneladas

## PIO IX

Admite carga y pasaje para dichos puntos y también para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica  
LINEA DE LA AMERICA DEL SUR

Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 30 de Julio el vapor

## Conde Wifredo

admitiendo carga y pasaje.  
Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 2 de Agosto el vapor

## JOSE GALLART

Admite carga y pasaje para dichos puntos debiendo declarar con anticipación los señores cargadores la carga que tengan que reservarse.  
Para más informes dirigirse a los señores Martínez y Planas San Juan 30 Palma, únicos representantes de la Compañía.

# Vapores correos italianos

Con itinerario fijo y directo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES

Servicio rápido SEMANAL combinado entre las compañías Navegaciones Generali Italiana y La Valtellina

Grandes y veloces vapores

en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.

Próximas salidas de Barcelona

ARGENTINA, 15 julio.	SAVOIA, 26 agosto
ITALIA, 12 agosto.	REGINA ELENA, 27 agosto.
RK VITTORIO, 13 agosto.	UMBRIA, 6 Septiembre.

### Cocina y servicio a la Española

Admiten carga y pasaje de primera, segunda y tercera clases para dichos puntos y también para LAS PALMAS (Canarias).  
Para carga y despacho de pasaje dirigirse a los Sres. Salom y Rullán, Plaza de la Libertad 3, Palma frente al Borne.

# Enfermedades biliosas

El Gaseoso Laxante DE ANDRES Y FABIA  
Farmacéutico premiado de Valencia.

Corrige inmediatamente: Inapetencias, acideces, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del méstruo, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

Se vende en Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera 14 y principales farmacias y droguerías de la ciudad a 2 PSETAS caja.



# LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre Barcelona y Buenos Aires

Especiales para el transporte de pasajeros de tercera clase  
Con espaciosos y ventilados camarotes, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

LUISIANA, 8 agosto.	PRINCESA MAFALDA, 10 septbr.
CORDOVA, 22 agosto.	FLORIDA, 22 septiembre.
INDIANA, 2 septiembre.	LOUISIANA, 2 octubre.

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse a las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 11 (esquina Pelaires) PALMA.

# Solución Benedicto

DE GLICERO FOSFATO DE CAL CON CREOSOL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrhos crónicos y afecciones gripales, enfermedades consuntivas, ineptancia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, corias raquitismo, escrofulismo, etc., etc.  
Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera n.º 14 Centro Farmacéutico.

# LLOYD SABAUDO

El día 6 de agosto saldrá de Barcelona para BUENOS AIRES el nuevo y lujoso vapor de gran marcha

## Tomaso di Savoia

realizando la travesía en QUINCE DIAS  
Camarotes espléndidos en primera clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica a precios reducidos  
TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas

### Cocina española

El día 3 de Septiembre saldrá para igual destino el vapor

## Principe di Udine

Para informes en Palma, calle del Mar, 49, primero.

# Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

Linea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 23 de Julio saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor BUENOS AIRES, directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Linea de Venezuela Colombia.—El día 10 de agosto saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor M. CALVO directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico

Para cnyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Cardipano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

Linea de Filipinas.—El día 24 de Julio saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ISLA DE PANAY, directamente para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Buenos Aires.—El día 3 de Agosto saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canarias.—El día 17 de Julio saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLA VERDE, directamente para Tánger, Ceuta, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Linea de Fernando Pó.—El día 25 de Julio de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor SAN FRANCISCO para Fernando Pó, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da a alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

### Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Linea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Julio saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor REINA MARIA CRISTINA, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Cosafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Linea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.  
Informarán en Palma los Sres. Miguel M. Granada y C.ª, Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

# Sociedad Anglo Española de motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newill)

Compañía anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio Madrid, Mahón—Talleres en Mahón.—Sucursal Barcelona plaza Palacio 11.—Central Madrid Salón del Prado 14.—Delegación de la casa «Crossley Brothers» constructora especialista de los acreditadísimos Motores para gas de alumbre, gas pobre, gasolina, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema y patente Crossley a insuflación de aire por medio de ventilador, sin gasómetro y sin caldera de vapor.—Gasógenos sistema y patente Crossley a aspiración.—Gasógenos sistema Dowson.—Máquinas y calderas de vapor de insuperable construcción.—Instalaciones completas de material eléctrico para alumbrado, transporte de fuerza y tracción etc.—Material contra incendios de la respetada casa Shand Mason y Compañía.—Bombas de pistón conjugadas diferenciales, centrifugas de vapor directo sistema Blake y de otros sistemas.  
Material de minas.—Locomotoras y material de ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y de recreo.—Dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación, fundición de piezas hasta de 100 toneladas  
Motores instalados en España suman más de 80.000 caballos de fuerza.

### PRESUPUESTOS GRATIS

Unico representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

# Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos cedian a la primera pastilla  
EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción resplandeciente, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.  
Barece acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertróficas o atroficas, de forma seca, granulosas, glandular, oedémica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en las alcoholicas y reumáticas, en la coquequillo, etc., etc produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.  
Pesetas 1'50.—En Palma: Doctor Valenzuela, depositario

# La Pecuaria Mallorquina

Autorizada la publicación del anuncio por la Comisaria General de Seguros

El día 28 de Mayo de 1909  
PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PALMA DE MALLORCA

Esta Sociedad constituida legalmente y propuesta para su inscripción, después de haber obtenido el depósito que marca la ley y Reglamento acerca de las empresas de seguros de vida y Real Decreto de 12 de Agosto de 1908, asegura a todo evento, después de pagado, todo el ganado de cría, ya sea destinado al pastoreo, ya sea destinado al engorde.  
«LA PECUARIA MALLORQUINA», la primera y única sociedad de esa índole, se constituye legalmente en PALMA DE MALLORCA, paga en caso de siniestro, todo el valor que el asegurado al ocurrir el siniestro.  
Para informes en los pueblos a los señores Profesores Veterinarios de los mismos, y en Palma, en el domicilio social, PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PRINCIPAL.

<b>Gotas Madres Sulfurosas DE BAR</b> Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, llagas, erupciones, brocquisis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas. Precio del frasco, 3 pesetas. Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.	<b>FERBAR MAR BAR</b> Medicación ferruginosa por excelencia. Anemias y clorosis y en todos los casos que esté indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminencias médicas. Precio, 8 pesetas. Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.
--	---

# LA CANTABRICA

—ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTUOS—  
Está solicitada su inscripción y hecho el depósito con arreglo a la ley de 14 de Mayo de 1908, y por tanto resultan invertidas y fiscalizadas por el Estado

DOMICILIO SOCIAL.—MADRID.—ALMIRANTE.—10  
AHORRO Y RENTA.—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contreseguro para la devolución de las cuotas satisfechas en caso de fallecimiento del beneficiario, y la liberación de todo el seguro al beneficiario que se ha abonado tres anualidades completas.  
SEGURO MUTUO INFANTIL.—Formación de capitales de 500 pesetas por cada inscripción suscrita con solo el desembolso de 150 pesetas al mes durante doce años en beneficio de niños.  
Contreseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si esta es el suscriptor.

Consejo de administración  
Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Bivona.  
Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Picavea, Senador del Reino.  
Vocales.—Excmo. Sr. marqués de la Cruz, Sr. D. Pedro Ochoa, Doctor en Medicina.  
Consejero Director General.—D. Luis Guzmán, Gerente Administrativo de la Compañía de Construcciones Hidráulicas y Civiles Madrid.  
Consejero Delegado.—D. Luis San Bartolomé, Abogado y Propietario.

Plano para vender  
Por aumentarse su dueño se dará a precio baratísimo informaran calle de Cerdeña número 13, piso primero, Santa Catalina.

Finca para vender  
Se desea vender una finca de ocho cuarteras y media con casita para mayoral, poblada de viña y almendros situada en el término de Santa María. Para informes Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia—10.

Cocinera  
Se necesita que sepa su obligación. Intéll presentarse sin buenas referencias. Informarán, Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

Representante.  
para ocuparse de la venta a comisión de drogas y Colores de Anilina, se desea uno que conozca el ramo. Escribir a RIBAS a Hassenstein y Vogler, Fernando 2, Barcelona.

Se vende  
Una casa en Santa Catalina consistente en piso y planta baja  
Informarán en el mismo Arrabal—Calle Despuig n.º 41.

Huéspedes  
Se necesitan 4 ó 5 huéspedes para vivir como en familia.  
Informarán—Centro Anuncios

Se alquila  
Una segunda planta con agua, calefacción y baño.  
Informar, sombra en la calle número 32. Informes, sombra en la calle número 32.

**Bicarbonato de Sosa QUIMICAMENTE PURO**  
en polvo y en pastillas, comprimidas.  
DE  
Torres Muñoz, San Marcos, 11, Farmacia, Madrid  
Se vende en cajitas pequeñas y en LATAS MAS ECONOMICAS DE 5 PSETAS  
De venta en Palma: Centro Farmacéutico.  
GUIDADO CON LAS IMITACIONES QUE SON PELIGROSAS

Callicida Lluch  
Matecillos, ojos de gallo y toda clase de zias sin causar dolor ni molestia. Precio 1'50.  
De venta: Casa Lassalle, San Nicolás, las farmacias, perfumerías y droguerías.

# Centro de Anuncios

## de Miguel Serra Bennasar

Plaza de Santa Eulalia número 10--PALMA

Exclusiva para toda clase de anuncios, reclamos, comunicados, esquelas murtuorias, etc., etc., en el importante periódico de gran circulación

### “LA ULTIMA HORA,”